

# INFORME ANUAL DE GESTION

2023





1. Quienes somos	3
• Identidad	
• Misión-Visión	
• Líneas Estratégicas	
• ¿Qué Hacemos?	
2. Área de Trabajo	7
3. Procesos Organizativos Asesorados por J&P	9
4. Donantes	17
5. Logros	19



# QUIÉNES SOMOS

La Comisión Intereclesial de Justicia y Paz (en adelante J&P) es una organización sin ánimo de lucro, con una trayectoria de 34 años, en los cuales ha aportado a la construcción de un Estado Social de Derecho en Colombia a través del fortalecimiento de personas y procesos organizativos rurales y urbanos, la promoción, defensa y apoyo a la exigencia y afirmación de los derechos económicos, sociales, culturales, ambientales, psicológicos, de género, civiles y políticos de las comunidades.

J&P es reconocida con Personería Jurídica, representación legal No S0017095, con Número de Identificación Tributaria – NIT: 830.101.557-5, inscrita en la Cámara de Comercio el 25 de abril de 2002 bajo el número 00049154 del libro 1, de entidades sin ánimo de lucro.

MISIÓN: aportar a la construcción de un Estado integral de Derecho en Colombia a través del fortalecimiento de personas y procesos organizativos que promueve el ejercicio de derechos civiles, políticos, económicos, sociales y culturales prestando sus servicios en las áreas de comunicación, educación, espiritualidad, género, jurídico, psicosocial, ambiental.

VISIÓN: En 2028 J&P habrá incidido en la reconstrucción del Estado con políticas públicas de iusticia restauradora. comunicación democrática. ambiental. memoria, reconciliación, justicia de género y espiritualidades construidas partir procesos comunitarios de base en distintas regiones del país.



LINEAS ESTRATÉGICAS: Se sintetizan en tres binomios programáticos que dinamizan por los servicios profesionales interdisciplinares desde las áreas de trabajo, la construcción de una democracia profunda, expresión de un bello existir como un Pacto Social Ambiental y de Género por la Vida, en un Estado democrático como ejercicio profundo y transversal por la satisfacción de derechos

Memoria-Justicia: Promoción, defensa y afirmación del deber de la memoria hacia la armonía interior y con el país; de los derechos a la verdad, a la justicia (restaurativa, penal, social, económica, género, ambiental); a la reparación integral y las garantías de no repetición con iniciativas jurídicas, comunicativas y psicológicas locales, nacionales e internacionales; de documentación, identificación y denuncia de técnicas de destrucción de la vida humana, del ambiente y de los mecanismos de mitigación, resarcimiento y superación; de reconocimiento entre los afectados y perpetradores en dinámicas de restauración; de actuación jurídica en los escenarios institucionales existentes y creados en acuerdos hacia la paz; de aportes al diseño de propuestas para reformas institucionales de fondo en el aparato de justicia, en el aparato militar policial para superar la impunidad jurídica, social, de género, cultural, religiosa, económica, ambiental.

Territorio-Ambiente: Promoción, defensa, afirmación de los derechos al territorio, a la alimentación, al subsuelo y al ambiente como bien común, en armonía y respeto con las fuentes de vida, la diversidad biológica (aguas, páramos, bosques, animales, sistemas bióticos) para un buen existir en medio de la crisis climática y alimentaria.







Derechos humanos-paz: Promoción, defensa, y afirmación de los DDHH y la paz como un sistema dinámico socio ambiental y pluralmente armonioso que reconoce la dignificación y la inclusión de los empobrecidos, excluidos y los desplazados ambientales en medio de las tensiones y diferencias, sobre la representación, participación, la distribución, protección, administración y servicio de los bienes comuneshacia una democracia profunda construida sobre el ejercicio del poder consciente participante e instituyente, en escenarios de pos acuerdo hacia la solución del conflicto armado y en la concreción de los planes y proyectos de vida que satisfagan los derechos integralmente concebidos de las personas y procesos organizativos.

#### ¿QUÉ HACEMOS?

Aportamos en la construcción de paz con justicia socio ambiental, dinamizada con equipos de trabajo interdisciplinar en comunidades y procesos organizativos que en libertad y ejercicio de su autodeterminación han decidido asumir con nuestro apoyo estrategias para la reconstrucción de sus proyectos de vida con exigibilidad jurídica y política nacional e internacional, de restauración emocional y psicológica, de fortalecimiento de mecanismos de prevención y protección humanitaria y ambiental en el diálogo social y el trabajo coordinado para la gestión efectiva con incidencia política, de educación y cultura de paz en procesos formativos y comunicativos, que se visibilizan y se consolidan en decisiones políticas o jurídicas multinivel -local, regional, nacional, internacional.



Toda la acción se desarrolla con equipos semi permanentes en los territorios en medio de la persistencia de riesgos como la continuidad transformada del conflicto armado socio político por resolver con la guerrilla del ELN, el nacimiento de nuevos grupos armados que se dicen querrilleros no firmantes o firmantes de la Paz con las FARC- pero dinámicas violencia traicionadosnuevas de paraestatal manifestaciones de control social, territorial, ambiental, empresarial.

Frente a la continuidad de la crisis de derechos humanos y de exclusión social y destrucción ambiental, promovemos la participación efectiva de las víctimas en el Sistema Integral de Verdad, Justicia y Garantías de No Repetición-SIVJRIGnR, fruto del Acuerdo de Paz del Estado con las FARC, impulsando la reactivación del diálogo para solucionar el conflicto armado con el ELN, los Acuerdos Humanitarios Globales con propuestas locales y regionales como el Pacto por la Vida y la Paz, para evitar más asesinatos y violaciones de derechos de la población rural.

Así mismo, se afronta la Impunidad con mecanismos extrajudiciales de Sanción Ética como el Tribunal Permanente de los Pueblos-TPP, y mecanismos internacionales como la CPI, el Sistema Interamericano de DH, agotando los recursos legales ante la Jurisdicción Especial de Paz, el impulso al trabajo en red de procesos de base como Iglesia y Minería, Diálogo Intereclesial por la Paz-DiPaz, el Movimiento de Victimas de Crímenes de Estado-Movice, la Mesa de atención psicosocial, la Red #SomosGénesis, el Espacio Regional del Cauca-Erpaz, la Agenda de Paz de Mujeres del Cauca, el Comité de defensa del agua, la vida y el territorio, el Espacio de Articulación seguimiento a los Programas de

Desarrollo con Enfoque Territorial.



# ÁREAS DE TRABAJO



## **Agroambiental**

Apoyamos procesos organizativos con rutas jurídicas, educativas, comunicativas, de incidencia en políticas públicas e iniciativas de protección de los bienes comunes, y las apuestas factibles y democráticas de reproducción de las fuentes de vida.



#### Educación

derecho **Apoyamos** el a la educación en procesos organizativos que, de manera autónoma, desarrollan propuestas curriculares У metodológicas implementando nuevas tecnologías de educación desde la gestación, alfabetización, primaria У secundaria apuesta de У Universidad de Paz hacia nueva cultura de paz y democracia.



### Comunicación

Apoyamos el ejercicio de la libertad de expresión y la democratización de las comunicaciones de sectores excluidos en la comunicación privada con impulso a políticas públicas, procesos formativos, divulgación informativa y campañas multimedia.



## **Espiritualidades**

Apoyamos la multiplicidad de motivaciones que inspiran las personas y los procesos organizativos en sus proyectos de vida territorial por un bello existir en justicia socio ambiental.



#### Género

Apoyamos el derecho a unas relaciones respetuosas y justas entre hombres y mujeres el respeto al libre desarrollo de las identidades sexuales y la construcción de una democracia que excluya prácticas de discriminación de tipo patriarcal.



### **Jurídico**

Apoyamos el esclarecimiento y la sanción judicial, para proteger los derechos de las víctimas de la violencia política, ambiental y social, con estrategias en los sistemas jurídicos nacionales e internacionales y las iniciativas extrajudiciales de verdad y de memoria.



#### **Psicosocial**

Apoyamos la superación del trauma de personas y procesos organizativos y la búsqueda del equilibrio y reconexión con reconocimiento en la memoria de los efectos consciente inconsciente de la violencia con técnicas integrales y sistémicas de abordaje sobre la mente, el cuerpo y el alma en los planos individual y social.





Apoyamos y asesoramos interdisciplinarmente a 190 comunidades étnicas: negras e indígenas y procesos organizativos campesinos mestizos, rurales y urbanos, víctimas de la violencia estatal, para estatal, del conflicto armado, de la impunidad y de actores empresariales en los departamentos de Chocó, Cauca, Valle del Cauca, Meta, Putumayo, Bolívar, Sucre.





# PROCESOS DE INCIDENCIA PARA EL APOYO Y ASESORÍA COMISIÓN INTERECLESIAL DE JUSTICIA Y PAZ





D/PTO	MUNICIPIO	TERRITORIO	PROCESO/COMUNIDAD
	Turbo.	Turbo.	<ul> <li>Asociación de mujeres Clamores.</li> <li>Familias reclamantes de tierras (Tulapas)</li> <li>Familias victimas de despojo (Puerto Pisisi)</li> </ul>
Antioquia.	Murindó	<ul> <li>Resguardo         Chageradó.</li> <li>Resguardo         río Murindó.</li> </ul>	<ul> <li>Yarangué/Turriquitadó bajo/Chibugadó/Turriquitadó Llano/ alto/Chageradó.</li> <li>Guagua/Isla/Coredó/Bachidubí /Chimiadó.</li> <li>Comunidades indígenas Emberá.</li> </ul>
Bolívar	San Jacinto María la Baja,Carmen de Bolívar El Guamo San Juan de Nepomuceno Montes de Maria		<ul> <li>Asociación de campesinos afrodescendientes ASOCAAFRO.</li> <li>Consejo Comunitario Eladio Ariza.</li> <li>Consejo Comunitario Santo Madero.</li> <li>Consejo Comunitario Almirante Padilla (Guamo)</li> <li>Familias victimas asentadas en el casco urbano y rural de San Juan de Nepomuceno - Medidas CIDH.</li> <li>Consejo Comunitario Santo Madero</li> <li>Organizaciones Desplazadas Comunidades de la alta montaña (Camaron, Santo Domingo de mesa y Mesitas)</li> <li>Consejo Comunitario Almirante Padilla</li> <li>Consejo Comunitario Maria Baja</li> </ul>

Caquetá	Valparaíso, Morelia, Belén de los Andaquíes, San José del Fragua, Albania, Curillo, Florencia, Montañita, Cartagena del Chairá, Milán.		<ul> <li>Organizaciones de víctimas y responsables del conflicto, en procesos extrajudiciales de esclarecimiento de la verdad y espacios de reconocimiento de responsabilidades.</li> <li>Asociación de familias desplazadas de Peñas Coloradas</li> </ul>
	Argelia	La Belleza, El Mango y San Juan de la Guadua. Cristales Alto, el Mesón Alto y el Limón, el Plateado	Argelia, Medidas Cautelares de la CIDH. 29 familias.
Cauca.	Cajibío	Corregimiento de la Pedregosa.	<ul> <li>Colectivo "Semillas de Paz".</li> <li>Asociación de Productores     Campesinos de la Pedregosa     ASOCAMP.</li> <li>Grupo de mujeres "Teje y     Maneje".</li> </ul>
	Inzá	San Antonio, San vicente	Familiares de Víctimas     Sembradores y sembradoras     de Paz.
Cesar.	Valledupar.		Familias víctimas del Cesar por proyectos carboniferos en alianza con grupos armados.
Córdoba.	Monteria		Sigifredo Nulidad

Guajira.	Dibulla. San Juan del Cesar Riohacha.	Resguardo el Limon, Monguí	<ul> <li>Comunidad indígena Wiwa.</li> <li>Comunidad indígena Wiwa de Abowuimake</li> <li>Comunidad indígena Wayuu.</li> <li>Victimas de la masacre de Monguí Consejo comunitario de mujeres afro</li> </ul>
Huila.	La Plata	La Mesa y Monserrate	<ul> <li>Asociación campesina de Monserrate ASOCAM</li> <li>Asociación de acueducto comunitario</li> </ul>
	Riosucio	CC Cacarica Comunidades de autodeterminació n Vida y Dignidad del Cacarica-Cavida.	<ul> <li>Zona Humanitaria (ZH) Nueva Esperanza En Dios.</li> <li>ZH Nueva Vida. 108 familias.</li> </ul>
		CC Pedeguita- Mancilla	Comunidad Bijao Onofre
	Unguía	Resguardo Cuti.	Comunidad Embera Katio.
Chocó.	Carmen del Darien	CC Jiguamiandó.	<ul> <li>ZH Nueva Esperanza 86 familias.</li> <li>ZH Centro Jigua</li> <li>ZH Pueblo Nuevo</li> <li>Zonas de Biodiversidad 15 Familias</li> <li>Resguardo Humanitario Alto Guayabal</li> </ul>
		Resguardo Urada Jiguamiandó	<ul> <li>Resguardo Humanitario ambiental SoBiaDrua.</li> <li>Resguardo Humanitario Coredocito</li> </ul>

Choco	Carmen Del Darién	CC Curbaradó	<ul> <li>ZH Camelias 40 familias.</li> <li>ZH Caño Manso 25 familias.</li> <li>ZH Andalucía 15 familias.</li> <li>ZH Caracolí 20 familias.</li> <li>ZH Argénito Díaz.</li> <li>ZH Costa Azul 8 familias.</li> <li>Zonas de Biodiversidad (ZB) en diferentes Comunidades 25 Familias.</li> </ul>
	Litoral Del San Juan.	CC Bajo San Juan.	<ul> <li>Comunidad Unión San Juan</li> <li>Puerto Guadualito (Resguardo y Territorios Humanitarios Y Biodiversos)</li> <li>Resguardo Humanitario Pichimá Quebrada</li> <li>Consejo Comunitario de Palestina</li> </ul>
Magdalena.	Sitionuevo. Aracataca. Nueva Venecia.		<ul> <li>Sobrevivientes Masacre Sitio Nuevo.</li> <li>Sobrevivientes Masacre Aracataca.</li> <li>Sobrevivientes Masacre Venecia.</li> </ul>
	El Castillo.	El Encanto.	Comunidad de Vida y Paz     Civipaz 18 Familias
Meta.	Mapiripán.	Rio Caño yamu	Indígenas Jiw Naexal (9 comunidades)
мета.		Caño Ovejas.	Resguardo Caño Ovejas (8     Comunidades) Sikuani.
		Vereda Caño Evaristo	Zona biodiversidad Villa Veronica
Atlantico	Barranquilla		Proceso de defensa de tierras de Barranquilla predio cuba

	Villa Garzón, Puerto Caicedo, Orito, Puerto Guzmán, Mocoa.	Cabildos y resguardos Indígenas.	Pueblo Nasa del Putumayo:     Asociación Consejo Regional     Nasa Del Putumayo Kwe'sx     Ksxa´W
Putumayo.	Puerto Asís.	Cuenca Del Rio Putumayo Y Sus Afluentes.	<ul> <li>Zona de Reserva Campesina de la Perla Amazónica</li> <li>Ancurá 3 familias</li> <li>Zona de Biodiversidad, el Triunfo y la Vega</li> <li>Asociaciones ADISPA Y ACADIS</li> </ul>
Sucre.	Tolúviejo	Las Piedras, Tolú viejo	<ul> <li>Victimas de la Masacre Las Piedras.</li> <li>Asociación de familias de ejecuciones extrajudiciales hijos de la verdad</li> </ul>
	Buenaventura	Corregimiento Bajo Calima	Resguardo Humanitario y     Biodiverso Santa Rosa De     Guayacán. 36 familias.
		Comuna 4	<ul> <li>Fundación Gerardo Valencia Cano</li> <li>Apoyo Jurídico: Caso Winston Steven González</li> </ul>
Valle.		Comuna 12	<ul> <li>Familias Del Consejo Comunitario La Gloria</li> <li>Grupo de Jóvenes Constructores de Paz Marcando la diferencia</li> <li>Apoyo Jurídico: Familiares de Víctimas - Ciudadela San Antonio</li> </ul>
		Estero San Antonio	Apoyo jurídico: Medica cautelar estero San Antonio a victimas de desaparición forzada.

		Comuna 4	Espacio Humanitario Puente     Nayero (Barrio La Playita). 302 familias.
		CC La Caucana	Familiares Demetrio López     familias.
Valle		Bajo San Juan	<ul> <li>Comunidad de Chamapuro Del Resguardo Nuevo Pitalito.</li> <li>Comunidad Unión Agua Clara Del Resguardo Burujón Unión San Bernardo.</li> <li>Familias del Resguardo Chachajo. Consejo Comunitario de Cabecera (Población Afro) – Acadesan</li> <li>Familias del resguardo Buenavista</li> <li>Puerto Pizario</li> <li>Consejo Comunitario de Cabeceras</li> <li>Consejería de Gobierno propio del pueblo Wounaan Kowondev</li> </ul>
	Buenaventura/ López de Micay.	Territorio Colectivo Del Bajo Naya.	Consejo Comunitario De La     Comunidad Negra Del Río Naya
	Trujillo.	La Sonora.	Familiares de Esther Cayapú y desaparecidos de la Sonora.
	Calima - Darien	Lago Calima	Comunidad puerto Chichiliano     Cabildo Jooin Khiir Jug
	Cali.	Cali.	<ul><li>Siloé.</li><li>Paso el aguante.</li><li>Paso del comercio.</li></ul>
Cundinamarca	Bogotá D.C.	Bogotá D.C.	Familiares Del Palacio De Justicia.
			<ul><li>Usme.</li><li>Ciudad Bolívar.</li></ul>



# DONANTES

No°	DONATE	MONTO Y PERÍODO
1	AMNISTÍA INTERNACIONAL	USD 15.000 2023
2	MISEREOR • IHR HILFSWERK	EUR 315.000 2021-2025
3	La Rioja SCOPO	USD 189.251 2023-2023
4	oct Iglesia Sueca ♥	SEK 597.000 2023
5	FEDERACIÓN LUTERANA MUNDIAL	EUR 18.208 2023
6	AEXCID cooperación extremeña	EUR 40.000 2022-2023
7	Grupo reflexión-Madrid España Santo Tomas de Aquino	EUR 6.500 2022-2023
8	Cantero	EUR 10.000 1-01 al 31-12-2023

# DONANTES

9	EUSK	EUR 250.000 2022-2024
10	FONDO NORUEGO PARA LOS DERECHOS HUMANOS	EUR 95.394 1-05-2022 al 31-10-2024
11	WE EFFECT	USD 1.500.00 2023-2027





# LOGROS

Al finalizar este 2023 nos llena de satisfacción la confianza y los lazos que estrechamos con cientos de procesos organizativos, conformados por hombres y mujeres que, a pesar de un año marcado por la creciente violencia y el deterioro de las condiciones mínimas de vida digna, perseveran en la construcción de una Colombia justa y en paz.

Al cerrar el año el balance sobre el impulso y la implementación de iniciativas comunitarias de defensa de la vida y el ambiente, liderado por las mujeres, los hombres, los jóvenes y niños alimenta la esperanza frente a una sociedad que con sus contradicciones y tensiones históricas reconoce la necesidad de enrutarse por el camino de construcción conjunta de la anhelada paz.

Asistimos este año que termina al desarrollo de varias actividades en los diversos territorios, fuimos testigos de las discusiones y diálogos en comunidades indígenas, negras, campesinas, urbanas que convocaron a encuentros y festivales de memorias, espacios trascendentales que cimientan bases para el fortalecimiento organizativo, propuestas de construcción de paz territorial desde sus propias perspectivas y experiencias de vida.

Estos espacios contaron con la presencia de responsables del conflicto armado interno quienes junto a los afectados cruzaron palabras, miradas, visiones del país y propuestas de salidas a la cruda situación, asumiendo compromisos por un trabajo mancomunado en la construcción de la paz desde un enfoque de justicia restaurativa que conduzca al perdón y la reconciliación.



Como J&P caminamos con esperanza y creemos que es posible un mundo más digno, más justo en el que las comunidades puedan hacer uso y goce de sus territorios con conciencia de protección y conservación, en donde se proceda a practicar una reconciliación con la naturaleza, en esto se concreta el sueño de paz, una paz con justicia socioambiental.

Este 2023 nos permitió caminar junto a las comunidades en la defensa de sus derechos, el regreso al territorio por comunidades desplazadas, apoyo y asesoría a las propuestas de autonomía alimentaria y de protección, afirmación del derecho de la educación comunitaria y autónoma en comunidades indígenas y negras, asistimos a los diálogos para iniciar procesos de negociación y construcción de paz urbana. El trabajo promisorio de una cultura para la paz urbana con jóvenes, desde un enfoque sistémico nos llena de fe y esperanza.



Territorialmente continuidad las V en con propuestas de Acuerdo Humanitario Global y Paz Global, este año que termina nos motiva a continuar del lado de las comunidades rurales que han concretado la propuesta de Ecosistema para la Paz presentada al Alto Comisionado de Paz en septiembre de 2022 en el Litoral san Juan, esa iniciativa de paz expuesta hace más año, hoy se denomina "Territorios Facilitadores de Paz" con una cobertura nacional en Chocó, Cauca, Guajira, Valle del Cauca y Putumayo.

Un año más en el que hemos contado con el valioso apoyo de agencias de cooperación internacional, embajadas, organismos de observación y acompañamiento a defensores de Derechos Humanos, plataformas, amigas, amigos del orden nacional e internacional que solidariamente nos respaldan, han creído en nuestro trabajo y en los procesos organizativos, razón de ser de nuestra labor, Gracias, muchas e infinitas gracias.

A los proceso y organizaciones comunitarias que asesoramos y apoyamos, gracias por permitirnos entrar en sus vidas, por permitirnos caminar de su lado, en sus territorios, en su cotidianidad, en la construcción de sus proyectos de vida, por enseñarnos el verdadero sentido y valor de la dignidad, el amor y a la vida y a sus territorios. Ustedes son maestros de la vida, gracias, muchas e infinitas gracias por dejarnos compartir el sueño de un país y sociedad distintos y posibles.

La dirección de J&P, en medio de ajustes y aprendizajes continuó avanzando en el fortalecimiento institucional gracias a la consultoría externa en desarrollo, que arrojó puntos de mejora en administrativa, recaudación de fondos y planeación estratégica. consolidación de un plan quinquenal sobre tres programas estratégicos: ambiente-territorio, memoria-justicia y derechos humanos-paz, permitido el diseño de un horizonte programático que impulsa las propuestas de No Repetición y construcción de paz de las comunidades en y desde los territorios. Igualmente, continuamos afianzando las relaciones gubernamentales, con agencias de cooperación, instancias diplomáticas, plataformas de incidencia que habiliten escenarios de confluencia donde se posicione las iniciativas de defensa de los derechos humanos y la construcción de paz que las comunidades apoyadas por J&P, promueven desde hace muchos años.

Desde la memoria transformante con enfoque sistémico, J&P se mantiene como organización líder en procesos de acercamiento V generación confianza entre responsables afectados por el conflicto armado que colaboran en la elaboración No propuestas de repetición, reconciliación y superación de violencia.



El despliegue territorial, contó con la experiencia y capacidad probada de J&P en terreno, las comunidades y procesos organizativos de base, afectados por la violencia persistente, colocaron al servicio de la paz, sus territorios y sus propuestas de superación del conflicto. Propuestas como la Universidad de Paz, ecoaldeas y ciudadelas de paz, acuerdos humanitarios parciales y globales, se vienen posicionando como alternativas de política pública que aporte en la transición de Colombia hacia la paz.

Fortalecimiento de la red SomosGenesis. Habilitado escenario de formulación, ejecución y gestión de proyectos para fortalecer las capacidades internas de auto gestión y administración. Proyecto piloto. Talleres sobre protección de las personas defensoras ante los

fundamentalismos. ACT IS y SweFORD.

Relación Con Agencias De Cooperación Y Otras Entidades. Se fortalecieron las relaciones con agencias de cooperación que reconocen en J&P un trabajo incansable por la paz en Colombia desde la voz resiliente de los afectados por la violencia. Se logró el apoyo político para afianzar en la comunidad internacional el valioso aporte en temas de paz, derecho restaurador, justicia transicional, memoria transformante y protección ambiental.

Apertura de escenarios de interlocución a nivel nacional con alto gobierno: Oficina del Alto Comisionado de Paz, La Unidad de Implementación del acuerdo de paz Dra. Gloria Cuartas, la Unidad para las Victimas, La UNP y las comunidades del Bajo Atrato. Así mismo, se habilitaron espacio de dialogo con el director de la Unidad Nacional de Tierras-ART.

Incidencia a nivel nacional con entidades del estado, ministerios, para conformar una mesa de trabajo que pueda atender los conflictos ambientales y sociales que se presentan en los territorios del Bajo Atrato especialmente en Curbaradó, Pedeguita y Mancilla y La Larga Tumaradó, que por la ampliación de la frontera agrícola se presenta canalizaciones, modificaciones de ríos y quebradas, secamiento de humedales y ciénegas; al igual que prácticas de despojo.

Participación En Plataformas. Recepción y construcción de un documento sobre conflictos ambientales y sociales en la sub-Región Bajo Atrato. Trabajo realizado desde la plataforma de Vamos Por La Paz por CINEP y J&P. Ejercicio de cartografía en Unguía, Riosucio y Carmen del Darién. Dipaz. Participación de J&P como suplente del delegado de Dipaz en el comité nacional de participación (CNP) dialogo con el ELN. Se acompaño los encuentros preparatorios a nivel nacional y en el suroccidente para la construcción de la metodología del proceso de participación de la sociedad civil en los diálogos con el ELN.

Encuentro internacional por la reconciliación en Colombia. Intercambio de experiencias y aprendizajes ecuménicos en la construcción de la paz.

Empresas y Derechos Humanos. Foro Justicia Restaurativa. Presentación sobre la importancia de abordar la verdad y la búsqueda de justicia desde un enfoque restaurador. Así como, la necesidad de aplicar este enfoque en el esclarecimiento de la responsabilidad de terceros en la violación de DH y daños ambientales en los territorios.

Espacios de pedagogía y diálogos con la OACP para el diseño de la estrategia de paz territorial. Espacio de incidencia con la OACP por parte de la Red Somos Genesis, socialización de la política de paz total y presentación de las propuestas de las comunidades desde los territorios.

Participación en los espacios convocado por el gobierno nacional en el marco de la mesa de negociación con el ELN, y el seguimiento al mecanismo de monitoreo y verificación del cese al fuego bilateral, nacional y temporal. Socialización del mandato del mecanismo y aclaración de dudas de parte de las comunidades.





Los logros más significativos del año 2023 por eje estratégico fueron:

#### Memoria - Justicia

El programa ha fortalecido los procesos individuales, familiares y comunitarios de superación del trauma propios de situaciones traumáticas que ha marcado sus vidas por las acciones violentas padecidas en el marco del conflicto armado interno. Traumas que aun hoy, con el recrudecimiento de las dinámicas de violencia persistentes, tienden a resurgir y ante lo cual es imprescindible reconocer el camino avanzado y la fortaleza espiritual que les ha permitido resistir y seguir creyendo en una Colombia en camino de paz.

Conmemoraciones. Los encuentros, festivales, conmemoraciones son la expresión de cómo el trabajo individual desde la mirada interna hasta la mirada del todo posibilita procesos ciertos de memoria transformante materializados en la concreción de propuestas que trasciendan el dolor, la rabia, la impotencia y habiliten escenarios de transiciones hacia la paz. Preparación y elaboración del Documento previo para el cumplimiento de orden internacional "Acto de Perdón" presentación de propuesta reparadora. Reuniones con alto gobierno para el seguimiento de acuerdos. Instalación de una mesa de trabajo presidida por la vicepresidente Francia Márquez, carteras ministeriales y líderes de las comunidades asociadas en CAVIDA Y CLAMORES para definir la ruta reparadora.



Festival de las Memorias Cacarica. 26 años Operación Génesis. Encuentro entre responsables (Ex Paramilitares, empresarios políticos) V afectados por la violencia. Revisión sobre la propuesta reparadora para presentar gobierno en el marco de la sentencia internacional CIDH.

Acto de Perdón por parte del Gobierno Colombiano a las comunidades afectadas por la Operación Génesis en el marco de la orden internacional proferida por la CIDH.

Reunión de seguimiento entre el Gobierno y comunidad de Cacarica en el marco de la presentación de propuestas para la reparación integral. Acto presidido por la vicepresidente Francia Márquez.

Concertaciones y acuerdos. Operación Septiembre Negro Jiguamiandó Zona Humanitaria Pueblo Nuevo. Declaración de Territorio Facilitador de Paz.

La estrategia de memoria de CIVIPAZ se expande en el Castillo-Meta. Declarado lugar de memoria con la instalación de un mural en honor de los lideres sociales de la UP TRANSITO IBAGUE, OSWALDO MORENO, OMAR MORENO Y XISTO LUCUARA, en el caserío Campoalegre como espacio de reflexión sobre lo vivido en el territorio.

Comunidades indígenas Sikuani establecieron de manera autónoma e interna su conmemoración como parte de su cultura y tradición, con armonización en el lugar de afectación por la empresa Poligrow.

Encuentro juvenil deportivo entre los dos pueblos Jiw y Sikuani. Celebración de la vida y conmemorando el pueblo Jiw.

Acto conmemorativo familiares de víctimas de ejecución extrajudicial - 17 años del asesinato de los jóvenes campesinos Hortensia Tunja y Manuel Tao. Familiares de las víctimas persisten en la conservación de la memoria como posibilidad de trascender el dolor y avanzar en la superación del conflicto que vive el país.



Acto de solidaridad de la comunidad campesina de la Pedregosa con las comunidades campesinas de Rosas-Cauca afectadas por la emergencia ambiental, se entregó una recolecta de víveres y ropa.

Festival de la memoria y la paz La Pedregosa. Con la presencia del alcalde municipal, un delegado de la Misión de Naciones Unidas, el secretariado de pastoral social, las víctimas y comunidades del corregimiento honran la memoria de las víctimas y celebran la vida, la lucha, organización comunitaria y la construcción de la paz. Las expresiones culturales reflejaron la riqueza y diversidad de este territorio en su cultura, el canto por la paz, por las mujeres y el territorio es una construcción colectiva de músicos naturales que le cantan a la vida y la paz.

Encuentro de Memorias de mujeres del Caribe. Monguí–La Guajira, el Consejo Comunitario de mujeres afro "Elida Brito" fue escenario del encuentro de distintos rostros y culturas, ante un solo propósito: hacer memoria, reconocer las violencias que las atraviesan, y a través de la voz de las mujeres de Colombia, construir las acciones y exigencias para alcanzar y mantener la paz con justicia socioambiental.

Conmemoración ZRCPA. Mocoa. Celebración con ejercicios prácticos de reconstrucción de la memoria colectiva y de contacto con el entorno natural liderado por mujeres y jóvenes. Presentación de propuestas de transiciones hacia la Paz.

Festival de la memoria Evaristo Bernate, Ciudad Bolívar-Bogotá. Marcha de antorchas, música, zancos, malabares y mucha diversión. Jóvenes de colectivos de Ciudad Bolívar y comunidades de la Red Somos Génesis intercambiaron experiencias de construcción de Paz en las regiones y en la ciudad. También el Alto Comisionado de Paz envío un mensaje reconociendo la importancia del Festival por la Vida y la Memoria Evaristo Bernate y el trabajo realizado por diversos colectivos de Ciudad Bolívar, así como motivando la continuación de los esfuerzos en la Construcción de Paz con justicia social, ambiental y Económica.

Casi 10 años después un juez de restitución de tierras declaró la responsabilidad estatal por fallas en la atención al pueblo indígena durante el tiempo en que las comunidades permanecieron desplazadas, y se decretó como medida de justicia restaurativa un acto de perdón. Dicho acto público se realizó el 4 de julio, en Dagua, Albergue Arcesio Paz, Valle del Cauca, por parte de la Armada Nacional a la Comunidad Wounaan Santa Rosa de Guayacán, por la falta de garantías de seguridad para el retorno, luego de su desplazamiento.

Acto público de reconocimiento Armada Nacional a Comunidad Wounaan. 1.300 personas de la comunidad indígena Wounaan Santa Rosa de Guayacán del bajo San Juan debieron desplazarse, en el año 2014, hacia Buenaventura tras la acumulación de amenazas y de múltiples enfrentamientos entre un grupo armado ilegal y la fuerza pública.

Cabe destacar la ampliación de cobertura en el apoyo y asesoría en la Costa Caribe Colombiana, llegando a beneficiar alrededor de 7.528 personas en 6 departamentos. De manera general, podemos señalar resultados positivos en materia de restitución de derechos territoriales en el caso de Montes de María, donde uno de los procesos judiciales en curso está próximo a fallar favorablemente, por la documentación sustentada presentada en las Audiencias. Sobre el derecho a la tierra, es clave la incidencia con Instituciones públicas, encargados del nivel central y regional que tiene como propósito la adjudicación de tierras para tres

comunidades que representamos.

En medio de la guerra los jóvenes se apropian y reivindican la UPaz como escenario de paz global territorial. Los encuentros en Popayán y Jamundí son ejercicios avanzados de acercamiento entre mujeres y jóvenes, donde las partes se reconocen, escuchan, debaten y construyen conjuntamente iniciativas de superación de la violencia y sus efectos en la vida individual y colectiva con enfoque sistémico construidas desde sus familias, barrios y comunidades.



Asesoría y apoyo en el seguimiento a la mesa de plan de retorno de la comunidad Santa Rosa de Guayacán. Coordinación con la Diócesis de Cali.

Familiares de víctimas y comunidades afectadas desarrollan procesos de reconciliación con personas responsables del conflicto armado que han manifestado voluntad de reconocer responsabilidad y trabajar por la construcción de Paz. Participación del espacio Socio-Espiritual con la familia Mondragón caso desaparición forzada en el Estero San Antonio de Buenaventura.





Acto de conmemoración desplazamiento corregimiento de Peñas Coloradas, Cartagena del Chairá-Caquetá. J&P participó en la conmemoración del desplazamiento en Cartagena del Chairá, con organizaciones locales integrantes de la red Somos Génesis. Se contó con la presencia del Alto Comisionado de Paz, Naciones Unidas, observadores internacionales, embajada de Irlanda.

Litigio estratégico JEP. Traslado de versiones voluntarias JEP Procesos: Tulapas, Curbaradó, Jiguamiandó, Cauca

Fortalecimiento organizacional a las mujeres del Resguardo Urada Jiguamiandó en el marco de la implementación de medidas cautelares auto 175 de la JEP a través de la UIA. Sentido de autocuidado en medio del conflicto y las amenazas que sobre el territorio persiste las pretensiones de la minera sobre el cerro Jaikatuma y la presencia de las AGC.

Gracias a la gestión jurídica de J&P, se conformó una mesa de trabajo para implementar un plan de reparación colectiva para la comunidad Wiwa de El Limón, La Guajira.

Presentación de acreditación de tres comunidades del Pueblo Wiwa al Macrocaso 09, la representación judicial a la familia Orcasita en el caso Drumond frente a la Sala de Definición de Situaciones Jurídicas, tuvo en el 2023 visibilidad mediática por avances en los procesos ordinarios. J&P representó a dos madres en el caso 03 de la JEP y en varias de las audiencias como voceros de las 11 familias reconocidas como víctimas.

Unidad de Búsqueda de personas dadas por desaparecidas (UBPD). Entrega digna del cuerpo de Isaac Tuberquia a su familia por parte de la JEP y la UBPD. En el acto se encuentran representantes de: la alcaldía, Consejo mayor del Curbaradó, Procuraduría, Magistratura, unidad de Victimas y J&P.

Acompañamiento al acto de entrega digna del cuerpo de Antonio José Banquet a su familia por parte de la UBPD, en el Curbaradó.



El equipo jurídico mantiene el seguimiento de los distintos procesos jurídicos en lo administrativo, esclarecimiento de asesinato de líderes sociales. atentados contra la integridad física o la vida de líderes sociales o sus familiares. Protección individual a líderes. Se logró la entrega de elementos materiales para la protección colectiva: (i) vehículo blindado, moto enduro, botes, motores fuera de borda, chalecos, radios, botas, carpas y linternas a la comunidad indígena de Urada Jiguamiandó; (ii) entrega de 6 amplificadores de señal móvil a las ZH y ZB; (iii) entrega de 6 semovientes a las ZH y ZB; (iv) entrega de 24 vallas para señalizar ZH y ZB; (v) entrega de materiales para el fortalecimiento del grupo de mujeres indígenas; y (vi) aprobación de un proyecto para la construcción de una sede de la guardia ambiental.

Se continua con la formación a los procesos organizativos en materia de(i) autoprotección, (ii) prevención de violencia de género y violencia sexual en el marco del conflicto armado; (iii) conocimiento del Sistema Integral para la Paz; (iv) identificación y prevención de accidentes con MAP, MUSE y AEI; (v) el apoyo en dinero para proyectos de soberanía alimentaria de mujeres afro; y (vi) fortalecimiento de guardia ambiental indígena.

La sala de reconocimiento de verdad, de responsabilidad y determinación de los hechos y conductas (SRVR-JEP), en el marco del Caso 03, Subcaso Huila determinó los hechos de muertes ilegítimamente presentados como bajas en combate y desapariciones forzadas atribuibles a miembros de la Brigada Novena (BR09) y los califica jurídicamente según el Código Penal como crímenes de guerra y de lesa humanidad, según el Estatuto de Roma. Esta sala (SRVR-JEP) presenta casos ilustrativos que evidencian los patrones macrocriminales que identificó en los hechos victimizantes investigados; uno de estos hechos fueron los homicidios de los jóvenes Manuel Antonio Tao Pillimué y Hortensia Neyid Tunja Cuchumbe, ocurridos en el 2006; proceso que la Comisión Intereclesial ha venido acompañando. Este reconocimiento para las familias de la víctima es un paso más en la búsqueda de la verdad y de la justicia desde un enfoque restaurativo y reparador.

#### **Ambiente - Territorio**

El programa avanzó significativamente en la documentación, caracterización, mapeo e identificación de afectaciones ambientales en y su relación con la dinámica de violencia persistente en los territorios. Del mismo modo, los procesos organizativos afianzan sus iniciativas de protección ambiental y producción agroecológica, como elemento esencial de activación económica sostenible y condición indispensable para la transición hacia la paz.

Recepción de información sobre afectaciones y despojo de tierras en el Bajo Atrato, análisis y corroboración de los casos. Se planteó a las comunidades la necesidad de una ruta jurídica colectiva para lograr resultados tangibles en cuanto a la protección ambiental, la mitigación y resarcimiento del daño causado.

Implementación de proyecto de meliponicultura. ZB Isaac Tuberquia. Territorio Colectivo del Curbaradó.

Implementación de proyecto de gallinas de postura en la comunidad de La Madre unión Territorio Colectivo de la Larga y Tumaradó.

Bosques y senderos de la Memoria. Promoción de la Campaña "Sin Olvido Tierra", mecanismo de difusión y visibilización de las problemáticas ambientales, actores responsables e iniciativas de protección y justicia socio ambiental. Avance en la documentación e información organizada para la elaboración de documentos de difusión como parte de la campaña del SIN OLVIDO TIERRA, para la visibilización de iniciativas de protección ambiental y afectaciones por intervención empresarial indebida.

Fortalecimiento de los comités de trabajo ambiental y cultural, dinamizados por niños y jóvenes. Reforestación y recuperación de fuentes hídricas. Seguimiento a los viveros y reproducción de especies por método de propagación.

Rastreo de información documental, escrita, oral sobre intereses en los casos priorizados: arracacho, cobre, expansión frontera agrícola y ganadera, explotación maderera en la zona del Bajo Atrato. (Carbonterra Mineral SAS y a Wildlife Works, empresas interesadas en los proyectos REDD++ de la ONU, y que su área de trabajo es la emisión de bonos de carbono y bonos de oxígeno).

Asambleas comunitarias para análisis de contexto, identificación y priorización de problemáticas en materia ambiental y adopción de medidas de defensa territorial y protección de lideres ambientales. Jornadas de formación para el abordaje de conflictos ambientales en sus territorios y la creación de mecanismos de intervención (consulta interétnica, principios de empresas y Derechos Humanos, reciclaje y propuestas colectivas de conservación y protección ambiental).

I Encuentro con mujeres lideresas y guardias ambientales de comunidades indígenas de Murindó y Jiguamiandó para definir plan de acción frente a la explotación del cerro Cara de Perro (Jaikatumá) por parte de la empresa Minera Cobre S.A.

#### **Derechos Humanos - Paz**

El programa derechos humanos-paz, cimienta bases sólidas de análisis político y de contexto territorial sobre el estado actual de los procesos organizativos y su papel en la construcción de país. La formación, análisis, intercambio de experiencias sobre propuestas de No repetición y transiciones hacia la paz; incidencia nacional е internacional. documentación, visibilización y denuncia de las violaciones de DH, son herramientas esenciales en la protección de la vida e integridad de las comunidades en medio de la espiral de violencia que tiende a incrementarse.

Interlocución entre la OACP y las comunidades del Bajo Atrato.

Foro Inter étnico del Chocó, Mesa Humanitaria del Chocó, Red Somos Génesis, Representante de la Iglesia, Universidad Claretiana, CINEP y J&P.

Declaración de Territorio Facilitador de Paz. Socialización de la propuesta ante alcaldías de la Subregión Atrato Darién, algunos municipios de la Costa Pacífica.

Coordinación comité político de agenda de paz de las mujeres del Cauca. De acuerdo con el contexto territorial se destacó la capacidad de las mujeres mantener para exigibilidad de los derechos humanos de las mujeres, desarrollando ejercicios de disuasión, de recuperación jóvenes reclutados y para la realización prevención de acciones de autoprotección.



Encuentro nacional de organizaciones sociales, populares y plataformas por la paz. Se fortalecieron los lazos entre organizaciones sociales y populares activando el movimiento social por la paz desde y para los territorios.

#### **Derechos Humanos - Paz**

J&P lideró con la Asociación campesina de Monserrate-Huila, la Asociación sembradores y sembradoras de paz de San Antonio-Inzá y Asmequidad de la Plata-Huila, el Encuentro de mujeres por la vida y la paz de Huila y Cauca en diciembre de 2023, contó con el apoyo del equipo de género de la OACP. Las mujeres posicionaron la urgente necesidad de articular esfuerzos y fortalecer los liderazgos de las mujeres en estas zonas.

Encuentro cultural de juventudes. Espacio de fortalecimiento de la identidad campesina y el arraigo por el territorio de los jóvenes de la ZRCPA a través de actividades lúdico-pedagógicas y culturales.

Participación en la Asamblea Mundial por la Amazonia. Protección Bosques Amazónicos- Foro Social Pan amazónico, espacios convocados por diversas organizaciones para el encuentro y análisis conjunto de las dinámicas que se están dando en la Amazonía.

Encuentro para socialización del proyecto Territorios Facilitadores de Paz. Valledupar. Invitadas los organizativos de procesos Jiguamiandó y de Cacarica con alcaldes electos con el fin de posicionar la propuesta metodológica del proyecto que requiere una articulación Estadoactor armado- sociedad



Los procesos organizativos asesorados por J&P que integran la Red Somos Génesis han sido objeto y sujetos de impunidad en la búsqueda de la verdad, de la justicia, de la reparación integral y de garantías efectivas de no repetición. No obstante, su perspectiva de construcción de paz territorial los ha llevado a recrear sistemas de aplicación de justicia y buscar alternativas para la solución de los conflictos. En este sentido, desde el derecho restaurador ven posible generar procesos que reconciliación conduzcan escenarios de desde a una memoria transformante.



Comunidad Wounaan Santa Rosa de Guayacán. Después de 22 meses 4 días de su desplazamiento forzado por las confrontaciones armadas entre AGC, ELN y la Infantería de Marina del Ejército colombiano, desconociendo las normas del DIH, el 29 de septiembre la comunidad en compañía de instituciones del gobierno nacional en cabeza de la Oficina del Alto Comisionado para la Paz, un grupo de 25 personas de esta comunidad iniciaron la misión de alistamiento y adecuación del caserío hasta el 4 de octubre.

Preparación y apoyo a la visita de las embajadas de Canadá, Chile, Panamá, Hungría, Irlanda, Alemania, y Unión Europea, MAPP OEA a territorio de la ZRCPA.

Incidencia internacional. Visita de la embajada de Francia a los territorios del Bajo Atrato. Recepción de inquietudes por parte de las comunidades a la embajada y a la plataforma vamos Paz.

Incidencia, difusión y posicionamiento de propuestas de construcción de paz territorial. Difusión de 19 cartasabiertas por la red Somos Génesis en temas fundamentales que buscan aportar a la construcción de paz en Colombia, tales como el rechazo por el asesinato de Phanor Guazaquillo, autoridad ancestral nasa de Putumayo. El insistente llamado al diálogo como camino hacia la paz. La paz como derecho. Llamado urgente por el recrudecimiento de la violencia en Puerto Asís-Putumayo. En memoria de los jóvenes asesinados llamado a superar las diferencias y consolidar el camino hacia la paz territorial. Clamor de las mujeres por la paz territorial con justicia socioambiental y género.















